



## Esteban supervisa modernización y rehabilitación de obra bajo Puentes Gemelos

El gobernador Esteban Villegas Villarreal supervisó la modernización y rehabilitación de la obra bajo los Puentes Gemelos, destacando que la mejora incluirá más iluminación para garantizar la seguridad de las personas que transitan por la zona. Junto a la titular de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (Secope), Ana Rosa Hernández Rentería, el mandatario señaló que se tiene un avance del 45 por ciento. **Pág.2**

**CONOCE EL KIT DEL CORREDOR**

- Número con seguros
- Playera conmemorativa
- Silbato y morral
- Medalla alusiva al evento a los corredores que crucen la meta de 21k y 42k.

M350

42K METATES INDEPENDENCIA AZTECA

IED

## Celebran 5 años de trabajo del CREE de Santiago Papasquiario



El Centro de Rehabilitación y Educación Especial (CREE) del municipio de Santiago Papasquiario está de manteles largos, pues cumple cinco años de servir y trabajar con compromiso y calidad humana en atención de los habitantes de la región. Marisol Rosso, presidenta del DIF Estatal, durante su visita a este centro, felicitó y reconoció al personal de las diferentes áreas. **Pág. 4**

## Esteban supervisa modernización y rehabilitación de obra bajo Puentes Gemelos

Se constató un 45 por ciento de avance, se espera esté concluida para diciembre próximo

Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.

El gobernador Esteban Villagas Villarreal supervisó la modernización y rehabilitación de la obra bajo los Puentes Gemelos, destacando que la mejora incluirá más iluminación para garantizar la seguridad de las personas que transitan por la zona. Junto a la titular de la Secretaría de Comunicaciones y Obras Públicas (Secope), Ana Rosa Hernández Rentería, el mandatario señaló que se tiene un avance del 45 por ciento.

“Queremos hacer algo similar a lo que se realizó en el bajo puente Francisco Villa, con áreas verdes, iluminación, una pista y andadores, ya que el lugar estaba en muy malas condiciones y la ciudadanía evitaba pasar por ahí”, explicó el gobernador. También mencionó que se están realizando gestiones con el constructor para finalizar la obra en diciembre, con el objetivo de ofrecer un espacio renovado que la gente pueda disfrutar.

Por su parte, Hernández Rentería informó que la modernización de este espacio cuenta con una inversión de 15 millones de pesos. El proyecto consiste en un parque lineal de más de 560 metros, de los cuales 200 metros corresponden a la zona del bajo puente. Entre las mejoras destacan la instalación de una pista de tartán de 400 metros lineales, andadores peatonales, mobiliario fijo, áreas verdes, alumbrado público y escénico para garantizar la seguridad de los ciudadanos.

La obra, que comenzó en



mayo y cuyo contrato establece su finalización en febrero, podría adelantarse a diciembre gracias a las gestiones del Gobernador. El espacio estaba muy deteriorado y abandonado, por lo que la modernización era sumamente necesaria, según Hernández Rentería.

El proyecto prioriza el aprovechamiento de la infraestructura existente y contempla ajustes para mejorar la fluidez vehicular, remarcar zonas seguras

para peatones, la construcción de andadores, jardineras y bancas de concreto. Además, se rehabilitará el sistema de alumbrado existente, complementado con iluminación colonial, y se instalará un sistema de riego automático que optimiza el uso del agua, junto con la colocación de pasto, plantas y árboles. Todo esto busca crear un espacio más agradable para los habitantes de Durango.



## “El principal proyecto es Durango”, diputados federales y senadores tras reunirse con Esteban

**Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.**

**D**iputados federales y senadores se comprometieron a trabajar en conjunto, sin distinción de colores partidistas, para gestionar recursos que consoliden el proyecto de desarrollo de Durango. Tras reunirse con el gobernador Esteban Villegas Villarreal, quien los convocó a formar un solo equipo en beneficio del estado, los legisladores acordaron enfocarse en inversiones, generación de empleos y mejor servicios de salud.

El diputado federal Arturo Yáñez Cuéllar destacó que todos los legisladores, independientemente de su afiliación política, están comprometidos a seguir impulsando la inversión y los empleos en el estado. Añadió que, desde la Cámara de Diputados, trabajarán para fortalecer proyectos de salud que benefician a los trabajadores que obtienen nuevos empleos formales.

Por su parte, la senadora Margarita Valdez subrayó que,

“todos nos comprometimos a trabajar por el estado, no hay colores, aquí está primero Durango y después Durango”. Reconoció el liderazgo del gobernador Villegas, señalando que pone los intereses del estado por encima de los partidistas.

La diputada federal Patricia Jiménez resaltó la importancia de la reunión, afirmando que todos los legisladores presentes comparten la misma visión de impulsar el desarrollo económico de Durango. “Aquí no va a haber colores, lo que queremos es que Durango salga adelante”, comentó.

Martha Olivia García Vidaña, otra diputada, destacó la seguridad del estado como un factor clave para atraer inversiones, mientras que Betzabé Martínez elogió los esfuerzos del gobernador para generar empleos en la región Laguna y mejorar la calidad de vida de sus habitantes. Martínez también señaló que las inversiones en la región ayudarán a prevenir adicciones y delincuencia.

La diputada Verónica Pérez Herrera hizo un llamado a trabajar en unidad, asegurando que se colaborará con la Federación para atraer recursos y apoyar proyectos importantes como Agua Saludable. También destacó el potencial de Durango al contar con la cuenca lechera más grande del país.

Finalmente, la senadora Gina Campuzano y el diputado federal Gerardo Villarreal subrayaron la buena relación entre Villegas y el presidente Andrés Manuel López Obrador, así como la presidenta electa Claudia Sheinbaum. Ambos coincidieron en la necesidad de dejar de lado los intereses partidistas y centrarse en el bienestar de los duranguenses.

En la reunión también participaron el senador Alejandro González Yáñez y los diputados federales Alma Marina Vitela Rodríguez y Juan Moreno Haro, quienes reafirmaron su compromiso de trabajar por el estado en esta etapa que exige unidad y colaboración.

## El CREE de Santiago Papasquiaro cumple 5 años de trabajo con compromiso

Por **Areli Noriega**  
Durango, Dgo.

El Centro de Rehabilitación y Educación Especial (CREE) del municipio de Santiago Papasquiaro está de manteles largos, pues cumple cinco años de servir y trabajar con compromiso y calidad humana en atención de los habitantes de la región.

Marisol Rosso, presidenta del DIF Estatal, durante su visita a este centro, felicitó y

reconoció al personal de las diferentes áreas, además, destacó los logros que se pueden alcanzar cuando se trabaja Con Valor y Corazón.

Dentro de los servicios que proporcionan consulta médica especializada en rehabilitación y comunicación humana. Sesiones de tratamiento en terapia física, ocupacional y de lenguaje. Servicios de consulta en: ortopedia, neurología y psicología. Taller de órtesis y



prótesis. Estudios de gabinete: radiografías, densitometrías óseas, audiometrías, timpanometrías. Electro diagnósticos: electroencefalogramas (eeg), electromiografías (emg), potenciales evocados somato sensoriales (pess), visuales (pev) y auditivos (peatc). Pruebas de Valpar y Rehabilitación laboral, Certificados y Credenciales de Discapacidad.

## DIRECTORIO

### Fundador

**MIGUEL ÁNGEL VARGAS QUIÑONES**

Dirección General

**KARMINA VARGAS CARRETE**

Subdirección

Responsable Editorial

**ENRIQUE SÁENZ VARGAS**

Subdirección de organización  
y Marketing

**REGINA SÁENZ VARGAS**

Dirección Editorial

**Gonzalo Martínez**

Reporteros

**Martha Leticia Casas Serrano**

**Ángel Castillo Martínez**

**Geraldo Rosales**

**Luis Juarez**

**Areli Noriega**

Community Manager

**Amaury Carrola**

Diseñador Digital y Editorial

**Dannai Hernández**

Dirección Administrativa

**Felipe Mendía González**

Auxiliar Contable

**Juana Inés Lerma Gurrola**

Mensajería y Cobranza

**Rolando Núñez**

LOS FIRMANTES SON RESPONSABLES DE SUS ARTÍCULOS.

Infórmate en línea

[www.contextodedurango.com.mx](http://www.contextodedurango.com.mx)

Denuncia, no calles  
[redescontexto.dgo@gmail.com](mailto:redescontexto.dgo@gmail.com)  
[contextodigital.dgo@gmail.com](mailto:contextodigital.dgo@gmail.com)  
[redaccioncontexto.dgo@gmail.com](mailto:redaccioncontexto.dgo@gmail.com)

Suscríbese

**618 542 5138**

Año 31, número 11274

Contexto Matutino, periódico diario desde febrero de 1993. Fundador : Miguel Ángel Vargas Quiñones. Número de Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor: 04-2016-091913082900-102. Número de Certificado de Licitud de Título: (En trámite). Número de Certificado de Licitud de Contenido: (En trámite). Domicilio de la Publicación: Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Imprenta: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo. Distribuidor: Editora y Productora Durango, S.A. de C.V. Calle general Miguel Gutiérrez #103 colonia domingo Arrieta, Durango, Dgo.

**Contexto**  
DE DURANGO

# “Empresa segura” ha disminuido hasta 60 % la incidencia de robo en negocios

**Nos preocupa velar por la seguridad sobre todo por nuestros trabajadores: Monchys**

**Por Martha Casas Durango, Dgo.**

**E**n coordinación la Dirección de Seguridad Pública Municipal, Coparmex, otras cámaras y organismos empresariales, vienen aplicando “Empresa segura”, a través de esquemas que han permitido bajar hasta un 60 por ciento en la incidencia delictiva.

Eduardo Ávalos, empresario de la pastelería Monchys destacó la necesidad de velar por la seguridad en los negocios, no tanto, por las empresas sino por el bienestar de los trabajadores.

Y es que destacó que como empresas les preocupa la recurrencia en casos de asaltos y otros delitos que se cometen, por ello es que buscaron

una coordinación con las autoridades de Seguridad Pública Municipal a fin de evitar este tipo de delitos.

De acuerdo con el reporte de Coparmex, hay mil 946 carpetas de investigación iniciadas por el delito de robo en Durango, de las cuales 322 son por robo a negocios, por esta preocupación Coparmex, aportó la iniciativa “Empresa segura”.

La estrategia según explicaron consta de en tres pasos, denunciar, establecer un acercamiento directo con las autoridades, inclusive a través de grupos de WhatsApp y actuar en prevención y reacción.

La presidenta de Coparmex, Blanca Estela Castro Torres, resaltó que la seguridad es un tema sumamente importante sobre todo partiendo de que, si no hay seguridad, no hay confianza en inversiones y por lo tanto, no hay generación de empleo.



## Dirección de Inspectores sanciona estacionamiento de Paseo Durango



**Agotó los recursos de amparo y no respetaba la hora gratuita; será el Juzgado Administrativo quien interponga la sanción correspondiente**

**Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

Con el objetivo de mantener el orden en la actividad económica y hacer respetar los reglamentos municipales, se realizó este viernes 20 de septiembre una visita de inspección al centro comercial denominado Paseo Durango, donde se levantó un acta por no cumplir con la hora gratuita que marca el reglamento.

El director municipal de Inspección, Ubaldo Salazar Chávez, manifestó que, además, el establecimiento debe contar con las instrucciones necesarias para que el usuario conozca el proceso para hacer uso de este servicio.

El pasado viernes, acudimos al centro comercial Paseo Du-



rango. Recordemos que ellos se habían amparado para no otorgar los 60 minutos gratuitos a aquellas personas que acudieran al estacionamiento a comprar algún producto en el centro comercial. Ahora pudimos actuar en consecuencia; visitamos la gerencia de este centro comercial para saber si estaban cumpliendo con otorgar los 60 minutos gratuitos de estacionamiento, pero no los estaban otorgando", indicó.

Después de que se agotaran los recursos de amparo y revisión, la dirección municipal de

Inspección acudió a este centro comercial para verificar que se cumpliera con lo establecido. Sin embargo, tras el monitoreo de varios usuarios, se constató que aún no se respeta la hora gratuita para los usuarios.

Salazar Chávez también manifestó que el establecimiento debe contar con las instrucciones necesarias para que el usuario conozca el proceso para hacer uso de este servicio y que será el Juzgado Administrativo quien interponga la sanción correspondiente ante esta falta.

## Gran logro que Paseo Durango otorgue 60 minutos gratis de estacionamiento a usuarios

**Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

**E**l regidor de Movimiento Ciudadano, Manuel de la Peña, destacó como un gran logro que Paseo Durango otorgue 60 minutos gratis de estacionamiento a todos los usuarios que consuman cualquier producto en este centro comercial.

“Desde mayo del año pasado modificamos el reglamento y afortunadamente, hoy Paseo Durango tiene que cumplir con lo que establece nuestra normatividad. Debe ofrecer 60 minutos gratis de estacionamiento a todos los usuarios que consuman cualquier producto o servicio. Es un logro importante de este cabildo y sobre todo, de esta administración, que dio la batalla jurídica y ganó en las instancias judiciales. Quiero



reconocer también el trabajo de la dirección de inspectores municipales, que ya está dando cumplimiento a este reglamen-

to”, comentó.

Reiteró que este es un paso importante para el municipio, además de que Durango es la primera ciudad del país en la que se aplica este tipo de normatividad. Esto se llevará a cabo con la colaboración de los inspectores municipales para que el resto de las plazas y centros comerciales también cumplan con esta norma.

“Será cuestión de semanas en las que todos deberán cumplir con lo que establecen los centros comerciales, supermercados y la central camionera, en fin, todos los que ofrecen algún servicio. Al ofrecer el servicio también cobran por el estacionamiento, y tendrán que cumplir, tarde o temprano, con lo que establece nuestra normatividad municipal”, finalizó.



# Gracias al PP, Dolores Hidalgo estrena domo en cancha de usos múltiples



**Permitirá dicho espacio actividades cívicas y recreativas para la comunidad.**

**Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.**

Los habitantes del poblado Dolores Hidalgo ya cuentan con un nuevo domo en la cancha de usos múltiples, una obra que beneficia directamente a mil 103 personas. Esta infraestructura fue realizada gracias al impulso del Presupuesto Participativo del gobierno de Toño Ochoa, con una inversión superior a un millón 700 mil pesos.

La obra, elegida por la propia comunidad, busca mejorar la calidad de vida de los pobladores al ofrecer un espacio protegido para la realización de actividades deportivas, culturales y recreativas.

“Antes, el tiempo no nos permitía hacer algunas actividades, pero hoy ni la lluvia ni el sol nos detienen, con esto seguiremos realizando eventos deportivos y culturales”, expresó Gonzalo



Guerrero Vargas, habitante de Dolores Hidalgo, quien agradeció al presidente municipal Toño Ochoa en nombre de la comunidad.

Por su parte, la regidora Malena González reconoció el esfuerzo del gobierno municipal. “Gracias al Presupuesto Participativo, se sigue mejorando la calidad de vida de los duranguenses. Ahora, los niños y jóvenes de Dolores Hidalgo

cuentan con un espacio adecuado para sus actividades cívicas y recreativas”, señaló.

Toño Ochoa, al inaugurar la obra, subrayó la importancia del trabajo en equipo para lograr resultados que beneficien a toda la comunidad. “La unión hace la fuerza y este domo es un claro ejemplo de cómo, trabajando en conjunto, podemos llevar a Durango mucho más lejos”, concluyó el edil.

## EW estuvo en el recorrido del Tren Maya, ¿qué le encargó la presidenta Sheinbaum?

**Por Martha Casas Durango, Dgo.**

**E**l gobernador de Durango, Esteban Villegas Villarreal estuvo el fin de semana en el recorrido del Tren Maya, platicó con la presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo y le dejó un encargo.

En entrevista el gobernador informó que le explicó a la próxima presidenta del trabajo que se está haciendo por la atención de empresas internacionales.

“Y la recomendación que ella hizo sobre todo con las empre-

sas chinas... donde dijo: oigan se tiene que poner el convenio que el 90 por ciento de trabajadores sean mexicanos, que la proveeduría se pueda quedar con mexicanos, que la planta la puedan hacer mexicanos”, puntualizó.

El mandatario explicó que afortunadamente estos puntos, ya habían sido contemplados en los convenios que se están haciendo con las empresas.

“Me invitaron a la inauguración del Tren Maya, vi la oportunidad, iba a estar el presidente, iba a estar la presidenta”, dijo para señalar que tuvo la oportunidad

de platicar tanto con el presidente Andrés Manuel López Obrador y un poco con la presidenta electa.

A Claudia Sheinbaum se le planteó el tema de los proyectos de Durango, algunas inversiones extranjeras y lo que ella pidió es que se quede convenido que 90 por ciento de la mano de obra sea de mexicanos, la proveeduría se pueda quedar con mexicanos y la planta la puedan hacer mexicanos.

El asunto va a continuar, ya luego que tome protesta la nueva presidenta del país, se retomarán este y otros temas.



# A favor de la reforma de la Guardia Nacional

**Si yo fuera legislador, le daría un voto de confianza a Claudia Sheinbaum: Villegas**

**Por Martha Casas Durango, Dgo.**

**E**l gobernador de Durango, Esteban Villegas Villarreal señaló que si fuera legislador, le daría un voto de confianza a la reciente reforma de la Guardia Nacional, indicó que se tiene en puerta un nuevo gobierno con una nueva forma de hacer las cosas y una nueva marca.

Resaltó que no convendría que el Ejército regresara a

sus cuarteles, cuando la situación en muchos estados está complicada. Si bien Durango no tiene un problema grave de seguridad, los otros estados que convergen tienen algunos problemas y el país y a los mexicanos no les convendría que los militares se fueran a sus cuarteles sin colaborar en esta lucha.

El gobernador rememoró aquellos años en que la comarca lagunera estaba con situaciones complicadas en materia de seguridad y donde se creó y se puso en marcha el "Mando Único" donde encabe-

za Sedena y a la vuelta de los años, el resultado es bueno, esta zona es de las más seguras y continúa bajo ese esquema. En términos reales, esta reforma sería para Durango prácticamente lo mismo que se hace en La Laguna, remarcó.

Durante la entrevista al gobernador también fue enfático en mandar un mensaje a partidos políticos, que entiendan que "no se puede votar todo en contra, solo por ser de oposición" y espera lo mismo del Congreso del Estado, porque ahora ya en un cargo se gobierna para todos sin colores de partidos.



# Sandra Amaya propone prohibir la venta de réplicas de armas de fuego

**Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.**

**E**n la más reciente sesión del Congreso del Estado de Durango, la diputada Sandra Lilia Amaya, miembro de la bancada de la Cuarta Transformación, expresó su profunda preocupación por el aumento en la fabricación y venta de réplicas de armas de fuego que actualmente se comercializan sin la debida regulación.

Durante su intervención en la tribuna, Amaya enfatizó la necesidad de prohibir la venta de estos productos, argumentan-

do que representan un riesgo significativo para la seguridad pública al no cumplir con las disposiciones de seguridad estipuladas en la normativa vigente.

“Hoy, desde la bancada de Morena, proponemos la prohibición de la comercialización de réplicas de armas de fuego que no se ajusten a lo que establece la Norma Oficial Mexicana 161-SCFI-2013, ya que el uso de estos productos presenta un peligro inminente”, señaló la diputada.

La propuesta busca fortalecer las medidas de seguridad para evitar que estas réplicas sean

utilizadas con fines ilícitos o confundan a las autoridades, lo que podría generar riesgos para la población. Se espera que el tema sea revisado en las comisiones correspondientes para su análisis y discusión.

Con esta iniciativa, la bancada de Morena reafirma su compromiso con la seguridad pública, buscando proteger a los ciudadanos de los peligros asociados a la venta indiscriminada de réplicas de armas de fuego. Especialmente se hace hincapié en la protección de niños, niñas y jóvenes, cuyo bienestar y seguridad son prioritarios para esta legislatura.



## Durango, sede del Congreso Nacional de Investigación sobre Educación Normal

Por Martha Casas  
Durango, Dgo.

Guillermo Adame Calderón, secretario de Educación dio a conocer que Durango recibirá visitantes de los 32 estados en el Congreso Nacional de Investigación sobre Educación Normal, que se llevará a cabo en la ciudad.

El Congreso será este martes, miércoles y jueves a las 10:30 horas en el Centro de Convenciones Bicentenario.

Serán más de 800 alumnos y maestros de las escuelas normales que vienen a fortalecer la imagen en el país.

Remarcó que ellos están interesados en promover a Durango para llevar a cabo cualquier tipo de Congreso, ya que eso beneficia mucho a la



entidad, desde la hostelería, la derrama económica y desde luego coloca el nombre de Durango en alto en cuanto a los eventos en materia de investigación y academia.

Este, dijo, es un congreso de investigación educativa para escuelas normales que incluye conferencias, eventos deporti-

vos, culturales, entre otros.

“Estaremos de fiesta estos tres días, es un encuentro de fiesta, academia, reflexión educativa”, dijo.

Agregó que viene el doctor Mares, director nacional de Normales y el gobernador del estado van a inaugurar este evento.

## Destacan logros de DIF Municipal a pocos días del informe de Guadalupe Ochoa

Por Geraldo Rosales  
Durango, Dgo.

En los próximos días, la presidenta del DIF Municipal, María Guadalupe Ochoa Rodríguez, rendirá su informe correspondiente al segundo año de la administración de Toño Ochoa, así lo informó la regidora Malena González, quien destacó algunos de los logros alcanzados durante esta administración.

“En los próximos días la directora del DIF Municipal, la licenciada Lupita Ochoa, nos estará brindando su informe. La verdad es que el DIF Municipal es el tema más sensible de toda la administración del alcalde Toño Ochoa... por medio de la licenciada Lupita Ochoa, se está ayudando muchísimo a todos los sectores más vulnerables,



especialmente con el tema de los comedores comunitarios. Hasta el día de hoy, ya van 11 comedores donde se brinda atención, comida y desayuno a todos aquellos niños que van a la escuela o que, por algún motivo, sus padres no pueden darles de comer”, expresó.

La regidora también men-

cionó que las personas con discapacidad o que se encuentran en situaciones vulnerables han recibido apoyo por parte del DIF Municipal.

“Las personas con alguna discapacidad o que se encuentran en una situación vulnerable han recibido muchísimos apoyos, como aparatos funcionales, sillas de ruedas, bastones y pañales. Además, se les apoya con algunas terapias. Hasta el día de hoy se han realizado más de 900 terapias físicas para garantizar su bienestar. Otro tema muy importante son los centros de desarrollo comunitario, donde se atienden a diferentes familias y a todas las personas que necesitan ayuda en su desarrollo personal y profesional y donde se imparten diversos talleres”, concluyó.

# Menores ladrones y con armas blancas en Río Dorado



**Por Martha Casas Durango, Dgo.**

El director de Seguridad Pública Municipal, Marco Contreras reconoció que hay un problema en el fraccionamiento Río Dorado de esta ciudad, se han encontrado niños con armas blancas y cometiendo el delito de robo.

Estos menores tienen cerca de 10, 11 y 12 años, incluso mencionó un reciente caso sorprendente donde encontrarán un menor de 10 años totalmente alcoholizado. Y en ese caso por ser menores de edad, la responsabilidad recaería en los padres de familia, ¿dónde estaban los padres de familia en ese momento?

Entonces en cuánto los menores de esta edad que se han detenidos por infringir la ley, se va a proceder en contra de los padres de familia, advirtió.

Agregó que la dirección de Seguridad Pública Municipal está trabajando de manera constante, en este y en otros polígonos considerados como de alta incidencia delictiva en menores de edad. Se están aplicando estrategias para contrarrestar el tema.

Operativo de motos ha arrojado decomiso de mil 800 unidades

Asimismo, el director de Seguridad Pública Municipal, señaló que han comisado alrededor de mil 800 motos dentro

de los operativos para cuidar que los motociclistas circulen con las debidas precauciones y bajo reglamento.

Destacó que en algunos casos nadie reclama las motocicletas, ni son recogidas y también

han tenido algunos otros casos donde las motocicletas al ser revisadas resultan con reporte de robo.

Marco Contreras advirtió que continuarán con estos operativos.

**DOO**  
FIESTA DE  
**LA TAPADA DE LUNA**

SÁBADO  
**12 octubre / Uraján de Luna Hotel**  
4:00 PM  
9 Nombre de Dios Durango

CONCIERTO POR  
**CARMEN MARIA**

MÚSICA • MEZCAL • TRADICIÓN

PREVENTA YA EN SU SUPERMERCADO:  
GENERAL \$68 / VIP \$1,777  
VENTA  
GENERAL \$1,111 / VIP \$2,222  
COMPRAR TOS BOLETOS EN  
**newticket**  
618 292 3882  
WA Reservas VIP

CUERO VIEJO  
URAJAN  
Hospital Angeles  
Santitas Fortana  
LOS CORDALES  
CROSS  
Lucy Red  
CHICLE  
Lucy Black

## Aumenta demanda de antidepresivos más de 100 % anual

**Cada vez más población, los necesita**

**Por Martha Casas**

**Durango, Dgo.**

**A**umenta la venta de anti-depresivos, en los últimos años ha sido constante un repunte de alrededor del 10 por ciento mensual, más de 100 por ciento anual acumulado, señaló Adolfo Favela Cordero, empresario del giro farmacéutico.

Detalló además que sorprende la edad de quienes requiere medicamentos para la depresión o ansiedad, ya que son cada vez más jóvenes.

“Nosotros hemos registrado mes con mes un aumento, yo creo que sí traemos un 10 por ciento en aumento cada mes, entonces estamos hablando arriba del 100 por ciento anual”,

señaló Favela en entrevista.

Agregó que estos números sí reflejan una situación “un poquito alarmante”, pues se pueden dar cuenta que cuando acuden con su receta, también es que traen un tratamiento que pudiera ayudar y a mitigar algunos efectos de la depresión o ansiedad.

Hace un tiempo era más común que las personas adultas, especialmente mayores, tuvieran la necesidad de consumir algunas sustancias para regular los cuadros de depresión o de ansiedad, sin embargo, ahora las cosas van siendo diferentes.

“Ahorita, por lo que hemos visto por el incremento de la venta, es la disminución de la edad, antes sí veíamos un poquito más marcado o que era para adultos mayores o adultos, ahorita ya vemos desde

menores de edad, jóvenes desde los 15 hasta los 24”, anotó.

En cuanto a los costos, indicó que los medicamentos no son tan caros porque ya existen muchas opciones que son genéricas y teniendo la receta se surte sin dificultad alguna, el precio ya es muy accesible en modo genérico la mayoría, aunque todavía hay algunos que no están liberados. Sustancias activas como Alprazolam, Clonazepam, la cajita va desde los 70 pesos con medicamento suficiente para un mes.

Recordó así mismo que los medicamentos controlados se venden única y exclusivamente con receta y se sigue la normatividad marcada por la autoridad, teniendo especial cuidado cuando el tratamiento es para menores de edad.

## TMI anuncia la Semana de la Prevención del Delito Juvenil

**Por Martha Casas**

**Durango, Dgo.**

El magistrado presidente del Tribunal para Menores Infractores del Poder Judicial Álvaro Rodríguez Alcalá, anunció las acciones a favor de las juventudes, en la semana de la prevención del delito juvenil, dentro del marco del dieciocho aniversario de esta institución de justicia juvenil.

Por tal motivo anuncio la realización del primer juez en tu escuela masivo, con más de mil alumnos del Colegio de Bachillerías Plantel 01 La Forestal, dicho encuentro será de beneficio para la prevención de los delitos juveniles y fomentar el proyecto de vida en este amplio grupo de jóvenes.

“Las acciones encaminadas tienen como objetivo generar herramientas de apoyo para ellos,

motivo por el cual también se realizará el primer paseo ciclista llamado Jóvenes Generación de Acero, la convocatoria abierta es para este miércoles 25 de septiembre a las 19:15 horas, en la plaza cuarto centenario, la inscripción es gratuita, el único requisito es acudir con bicicleta a la línea de arranque, al final del paseo se rifarán dos bicicletas y más artículos deportivos para los asistentes”, detalló el magistrado.

Agregó que el jueves se tiene programado un rally llamado Valores en Movimiento, será de manera privada dentro del Centro para Menores Infractores (CERTMI) se realizará con los jóvenes internos y personal del propio tribunal. “La convivencia permitirá generar en ellos un ambiente de acercamiento y apoyo en el pro-

ceso que están viviendo”, detalló Rodríguez Alcalá.

De esta manera es como el Tribunal para Menores fomenta la prevención de delito, abriendo la oportunidad a la orientación a los jóvenes con problemas de: falta de control de impulsos, pandillerismo, problemas con el alcohol y/o drogas, robo, violación a la intimidad sexual, entre otros más

Finalmente, hizo el llamado a quienes necesiten este apoyo acudir a las instalaciones en calle 5 de febrero 1002A zona centro, o llamar al 6188110393, el joven debe estar acompañada o acompañado de su padre, madre o cuidador y manifestar la necesidad de orientación e iniciar con el proceso de justicia terapéutica y protección integral.



## Existen errores en actas de defunción y nacimientos

**Dichas fallas se presentan al momento del registro o situación del propio registro civil**

**Por Luis Juárez Durango, Dgo.**

El presidente de la Barra Mexicana de Colegios de Abogados de Durango, Francisco Javier Betancourt Solís, compartió a medios de comunicación con relación al Mes del Testamento que varios integrantes de la barra han hecho notar sus inquietudes al percatarse de errores que existen en las actas de nacimiento e incluso en actas de defunción.

Situación que al momento de concretar un testamento, ya que dichos errores deben atenderse por vía administrativa la rectificación del acta de naci-

miento, por lo que en algunas circunstancias se debe acudir de manera judicial ante los tribunales para solicitar las nulidades de las actas de nacimiento.

“La intención es exhortar a la ciudadanía a efecto de que revise sus actas de nacimiento, actas de matrimonio y actas de defunción de los familiares para en el momento proceder a un tipo de juicio ya sea por vía intestamentaria o testamentaria no tengan ningún problema”, manifestó el presidente de este Colegio.

En este sentido, dio a conocer se han percatado de errores al momento de registrar los apellidos y también en las abreviaturas, por lo que le reiteró a la ciudadanía la importancia de verificar las actas para evitar problema en algún futuro.

No obstante, hizo de conocimiento que los juicios vinculados con el Registro Civil consumen gran cantidad de tiempo señalándolos como tardados, lo mismo sucede con la vía administrativa, por lo que se debe actuar de manera anticipada ya se puede enfrentar con dilaciones.

Asimismo, apuntó que al momento de hacer un procedimiento de rectificación ante el Registro Civil si tiene un monto, además, de los honorarios de un abogado en el tema de los juicios.

Finalmente, reiteró de nueva ocasión a la ciudadanía prestar con detenida atención al momento de emitir actas de nacimiento, matrimonio para que todo fluya en orden y no presentar problemas posteriores.

# Un éxito la Séptima Jornada de Orientación Jurídica

**Un acercamiento a la ciudadanía para guiar a los duranguenses en temas de materia derecho familiar, mercantil, civil e incluso penal totalmente gratis**

**Por Luis Juárez Durango, Dgo.**

El pasado sábado se llevó a cabo dentro de las instalaciones de la Escuela de Educación Especial que se ubica en el bulevar José María Patoni, entre calles Olivos y Alisos, la Séptima Jornada de Orientación Jurídica Ciudadana, misma que el presidente del Consejo Estatal Ciudadano, Jorge Mojica manifestó fue un éxito.

Un acercamiento por parte de este consejo en coordinación con el Poder Judicial, mismo que dio apertura a que los ciudadanos se acercaran para acercar la justicia hacia ellos a

través de orientación totalmente gratuita.

“En cada semana cuando menos, asisten entre 500 personas para arriba de las cuales más de la mitad ahí se les resuelve el problema”, compartió el presidente del consejo.

Parlamento abierto

En otro tema, este lunes 23 de enero el Consejo Estatal Ciudadano tuvo presencia al interior del Honorable Congreso del Estado de Durango, con motivo de plantearle a los diferentes coordinadores de los grupos parlamentario un ejercicio el cual consiste en el Parlamento Abierto.

“Vamos a tener una reunión con ellos para escuchar algunos planteamientos que se hacen por parte del Consejo Estatal Ciudadano, darle seguimiento a la agenda legislativa y que se escuche parte de la so-

ciudad organizada”, expresó el presidente de este consejo.

Se contó con la presencia de actores especializados en diversos asuntos como miembros de la Barra de Abogados, el Colegio de Notarios, el Colegio Médico y un colectivo de mujeres para presentar algunas iniciativas.

En este sentido Jorge Mojica, resaltó y reconoció el inicio de esta Septuagésima Legislatura, misma que se encuentra Rea atenta para escuchar al ciudadano para hacer propuestas en beneficio del ciudadano.

Finalmente, comunicó que de las principales inquietudes que manifiesta la ciudadanía duranguense tratan de temas como de unidad, seguridad, de testamentos, mayor respeto a las mujeres, salud mental, respeto al ciclista y el peatón, entre otros.



## Sí hay interés de la ciudadanía para efectuar su testamento

En el marco del Mes del Testamento ya se agendan las citas para el mes de octubre así lo informó el presidente del Colegio de Notarios

Por Luis Juárez Durango, Dgo.

Sergio Eduardo Gutiérrez Maldonado, presidente del Colegio de Notarios dio a conocer que hubo una gran aceptación en la Séptima Jornada de Orientación Jurídica que se llevó a cabo el pasado sábado para orientar a la ciudadanía en diversos temas, misma en la que este colegio tuvo participación.

Gracias a estas jornadas gratuitas coordinadas por el Consejo Estatal Ciudadano, Sergio Eduardo manifestó que



se ha tenido una gran respuesta por parte de la ciudadanía para regularizar sus propiedades, por lo que se les brindó la información correspondiente para asistir con su notario y consigan regularizarse.

“Se les da la asesoría para que junten su papelería y reúnan sus documentos para que

vayan ya con un notario acompañados de una idea concreta de que es lo que tienen que hacer, o en un momento dado dirigirse al Colegio de abogados o un despacho jurídico gratuito”, manifestó.

Informó así mismo que lo que es el mes de septiembre (Mes del Testamento) se respetará el servicio de descuento, que consiste en un precio total de mil 500 pesos más IVA, mientras que el costo en otros meses oscila entre los tres mil 500 pesos en adelante.

Asimismo, hizo un llamado a la ciudadanía para acercarse con el notario público más cercano, ya que todos los notarios están obligados a brindarles esa atención que se merecen los ciudadanos.

## Rocha promueve el fortalecimiento de la protección civil en centros de asistencia social

El legislador resaltó la importancia de las normas de protección civil en pro de las juventudes duranguenses

Por Luis Juárez Durango, Dgo.

El diputado Fernando Rocha Amaro, representante del Partido Acción Nacional (PAN), presentó una iniciativa de reforma la cual pretende reforzar las medidas de protección civil en centros de asistencia social de Durango, con el fin de garantizar la seguridad de los menores que residen en estos establecimientos.

El diputado subrayó la importancia de estas normas, al mencionar que existen para coordinar y ejecutar políticas

que mantengan la seguridad de las personas en cualquier espacio, especialmente en situaciones de emergencia.

Dicha propuesta del Grupo Parlamentario del PAN, sugiere hacer modificaciones a los artículos 37, 65 y 66 de la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado de la entidad, para tomar en cuenta elementos básicos de protección civil como parte del derecho a la educación.

En este sentido, se busca incorporar la Ley de Protección Civil del Estado del estado en los requerimientos que deben observarse para autorizar, registrar, certificar y supervisar los centros de asistencia social. “Un centro de asistencia so-

cial debe ser un espacio donde se implementen todas las medidas necesarias para prevenir cualquier daño a la integridad física de los menores. Por eso proponemos que estos centros cuenten con un programa interno de protección civil que garantice su seguridad”, aseveró el legislador.

Con ello se responde a los lineamientos establecidos en la Ley General de Protección Civil y la Ley General de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes, que hacen énfasis a la importancia de impulsar una cultura de prevención desde la infancia, para que los menores puedan ser conscientes de los riesgos y peligros a los que pueden llegar a enfrentar.

# Municipio, comprometido con el bienestar de las mujeres duranguenses

**Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.**

Con el firme compromiso de garantizar la tranquilidad y el empoderamiento de las mujeres, el gobierno municipal encabezado por Toño Ochoa ha implementado diversas acciones en materia de prevención y atención a la violencia de género. Esta iniciativa busca asegurar que cada mujer de la gran familia duranguense viva libremente y cumpla sus sueños, así lo afirmó Mina Argumedo García, directora del Instituto Municipal de la Mujer (IMM).

“Es un trabajo constante y permanente. Estamos comprometidos a trabajar con nuestras mujeres imparables para seguir en el camino de la prevención de la violencia de género, así como en el empoderamiento femenino”,

destacó Argumedo. Entre las estrategias mencionadas se encuentran capacitaciones continuas en áreas emocionales y profesionales, así como la obtención de microcréditos que permiten a las mujeres alcanzar independencia económica y mejorar su calidad de vida.

La directora subrayó la importancia de las atenciones permanentes en los ámbitos jurídico y psicológico, además de la existencia de una Ludoteca en el IMM, la cual facilita que las mujeres puedan concluir sus procesos de manera exitosa, promoviendo así su desarrollo integral y el de sus familias.

Una de las innovaciones más destacadas es el protocolo “Vivas”, que ha sido implementado en el sector empresarial. Este programa capacita al personal de bares, antros y restaurantes

para proteger a las mujeres de cualquier forma de acoso.

Asimismo, se ha lanzado el programa “Moviéndonos seguras” en instituciones educativas y se ha proporcionado capacitación al equipo de Bolt y a los choferes de la CTM.

Los regidores presentes en el evento manifestaron su disposición a apoyar estas iniciativas, comprometiéndose a gestionar recursos y tocar puertas para incrementar el presupuesto del IMM. “No importa la inversión que se requiera, estamos aquí para mantener a las mujeres libres de violencia, en un hogar seguro y tranquilo”, señalaron.

Con estas acciones, el gobierno de Toño Ochoa continúa su labor por el bienestar de las mujeres de Durango, reafirmando su compromiso con una sociedad más justa e igualitaria.



# Mejoramiento de la plazuela Baca Ortiz transformará la imagen urbana

**Por Gonzalo Martínez Durango, Dgo.**

**E**n la búsqueda de embellecer y mantener el orden en la gran familia duranguense, el gobierno municipal, encabezado por Toño Ochoa, avanza en el proyecto de mejoramiento de la plazuela Baca Ortiz.

Este ambicioso plan no solo brindará una nueva imagen urbana a Durango, sino que también ofrecerá mayor seguridad a los miles de duranguenses que diariamente transitan y utilizan el transporte público en la zona.

Norma Angélica Miramontes Ayala, directora de Desarrollo Urbano Municipal, informó que se ha llevado a cabo una reunión con representantes de las empresas de telecomunicaciones que operan en la región, en coordinación con la Secretaría de Obras Públicas. El objetivo de este encuentro fue asegurar que las acciones constructivas que



se realicen mantengan un orden y se alineen con los esfuerzos de mejoramiento urbano.

Miramontes Ayala destacó la disposición de las empresas para colaborar en el seguimiento de las obras y evaluar medidas que prevengan futuras instalaciones de cableado, evitando así que se vean comprometidas las acciones de recuperación que se imple-

menten.

Finalmente, la directora municipal subrayó el interés y el compromiso del gobierno de Toño Ochoa por transformar Durango en una ciudad sostenible, inclusiva y ordenada. Con este tipo de proyectos, se busca no solo embellecer la ciudad, sino también garantizar un entorno seguro y agradable para todos sus habitantes.

## ROLANDO NÚÑEZ

☎ (618) 119 9572

☎ (618) 110 0855



▶ LAVADO DETALLADO A DOMICILIO

▶ PULIDO Y ENCERADO

▶ LAVADO DE TAPICERÍA

▶ DETALLADO CON TEFLÓN

▶ LAVADO DE SALAS

▶ TAPETES

▶ LAVADO DE MOTOR



👍/eco 📞 618 169.35.24

## Capturan en Durango a regidor acusado de violación

Durango, Dgo.

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) investigó un caso en el que una joven de 23 años fue presuntamente agredida sexualmente por Óscar, después de abordar el vehículo de la chica en San Mateo Atenco. La víctima logró escapar y denunciar los hechos, lo que llevó a la obtención de una orden de aprehensión contra el presunto agresor. A pesar de permanecer prófugo, la policía logró identificar su posible ubicación en Durango y procedió a su captura.

El detenido fue trasladado de Durango al Estado de México y posteriormente ingresado a una cárcel en Lerma, donde se determinará su situación legal. La FGJEM agradeció la colaboración de la Fiscalía de Durango en la aprehensión del acusado. Este caso pone de relieve la importancia de denunciar la violencia de género y la efectividad de las autoridades en la captura de los agresores, incluso cuando intentan evadir la justicia.

Óscar Alejandro, regidor del Ayuntamiento de Metepec y suplente del diputado federal Ublester Santiago. También es sobrino de Óscar González Yáñez, coordinador de los diputados del PT en el Congreso mexicano.

La orden de aprehensión se cumplimentó en la colonia José Martí, en la ciudad de Durango; después, el detenido fue trasladado al Estado de México.



## Detenido menor que trató de abusar de su tía

Durango, Dgo.

Un joven de 15 años fue detenido por la policía estatal en el municipio de Gómez Palacio por realizar tocamientos a su tía de 18 años sin su consentimiento.

La víctima pidió ayuda a los agentes, quienes capturaron al agresor en la colonia José Rebollo Acosta.

Los hechos ocurren cuando el joven estaba de visita en la casa de su tía y la agredió mientras ella dormía en su habitación. A pesar de que la mujer le pidió que se detuviera, él continuó forzándola hasta que la joven mujer logró escapar y pedir ayuda en la calle.

El presunto agresor fue llevado a la Vicefiscalía Región Laguna para enfrentar las consecuencias legales de sus acciones.

## Detienen a dos sujetos por robo de acumuladores

Durango, Dgo.

La policía municipal detuvo a dos sujetos por robo de acumuladores en la colonia Azcapotzalco. Los elementos de seguridad respondieron al reporte al 911 y encontraron a los dos hombres sustrayendo los acumuladores de un domicilio. Los detenidos, identificados como Alfredo y Miguel Ángel, fueron llevados a los separos de la Estación Central y serán puestos a disposición de la Fiscalía General del Estado de Durango para determinar su responsabilidad.

## Tres narcomenudistas arrestados en GP

Durango, Dgo.

Tres personas fueron detenidas en la colonia La Noria del municipio de Gómez Palacio, por la policía estatal después de ser encontradas con cristal. María de 37 años y residente de Torreón, tenía seis bolsas con cristal y 120 pesos en efectivo; Alejandro de 41 años y residente del mismo lugar, tenía siete dosis de la misma droga y 150 pesos en efectivo y Ángel de 22 años y residente de Gómez Palacio, tenía cinco raciones del narcótico y 80 pesos en efectivo. Los tres presuntos narcomenudistas fueron trasladados a la Vicefiscalía Región Laguna para ser puestos a disposición del agente del Ministerio Público.

## Muere niño al caer a un cazo con agua hirviendo

Durango, Dgo.

La tarde de este pasado domingo, al filo de las 18:00 horas un niño de un año y siete meses falleció en el municipio de Gómez Palacio, debido a quemaduras de segundo grado en varias partes de su cuerpo.

El accidente ocurrió mientras jugaba en su casa cuando cayó en un cazo con agua hirviendo y en el cual preparaban sopa para una reliquia.

A pesar de ser trasladado al Hospital General, lamentablemente no pudo sobrevivir.

El agente del Ministerio Público se hizo cargo del caso y ordenó la autopsia en el Semefo de la Vicefiscalía Región Laguna. Aún se desconoce la causa exacta de la muerte del niño.

## Sentencian a 7 años de cárcel a violador de Lerdo

Durango, Dgo.

La Fiscalía General del Estado de Durango (FGED) logró una sentencia condenatoria contra Juan Muñoz García por violar a una adolescente en Lerdo. Los hechos ocurrieron en julio de 2023, cuando Muñoz García cometió actos sexuales contra la víctima en un asentamiento del municipio en mención.

La denuncia permitió su arresto y posterior encarcelamiento en el Cereso 1 de Durango.

Fue sentenciado a siete años de prisión y a pagar una multa de 52 mil 284 pesos.

La FGED presentó pruebas suficientes ante el Juez que respaldaron la responsabilidad penal de Muñoz García en el delito de violación. Este caso destaca la importancia de denunciar estos delitos para garantizar que los responsables enfrenten la justicia y se haga justicia para las víctimas.

## Pasajero balea a taxista tras discusión

Durango, Dgo.

Un taxista fue baleado en la colonia Constitución después de discutir con sus pasajeros. El taxista, identificado como Salvador Hernández Pérez de 60 años, está recibiendo atención médica en el Hospital General 450 y su estado de salud es delicado.

Según testigos, la discusión entre los pasajeros y el taxista ocurrió en la calle 5 de Febrero de la colonia antes mencionada y se intensificó cuando el chofer exigió el pago al final del viaje. Uno de los pasajeros le lanzó un billete de 20 pesos y el taxista al parecer agredió a una mujer. El hombre sacó una pistola y le disparó al taxista en el costado derecho.

La policía llegó al lugar y detuvo al agresor de nombre Jesús, a quien se le aseguró un arma de fuego calibre .45. La Cruz Roja también brindó asistencia al taxista herido antes de trasladarlo al hospital. La Fiscalía General del Estado está investigando el caso.



## Sujeto agrede a su hija de 2 años por despertarlo, detenido

Durango, Dgo.

La tarde de este pasado domingo en el municipio de Santiago Papasquiaro, Víctor Javier de 39 años fue detenido por agredir a su hija de dos años y a su cónyuge.

La agresión fue reportada a través del 911 por la pareja, indicando que el hombre golpeó a la niña en el rostro y cuello sin motivo aparente. Según la denunciante de nombre Cristina de 25 años, vecina de la colonia CNOP, del municipio antes mencionado, el agresor se molestó cuando la niña se acercó a él mientras dormía y la golpeó y jaloneó. Al ser confrontado por la madre de la niña, el hombre la empujó provocando que se lesionara la rodilla.

La policía local logró interceptar al agresor, quien intentó fugarse en una motocicleta luego de arrebatarle las llaves a su pareja. Tras una persecución por las calles de Santiago Papasquiaro, fue detenido cerca del Hospital General y puesto a disposición del agente del Ministerio Público. La Procuraduría de Defensa de las Niñas, Niños y Adolescentes también tomará acciones legales en su contra, ya que según la denunciante, no es la primera vez que la agrede a ella y a sus hijos. El hombre enfrentará las consecuencias por sus acciones violentas.

## Alumnos de EPEA presentarán la exposición colectiva "Con Amor"



**Este jueves 26 de septiembre, en el museo Palacio de los Gurza se presentará una rica diversidad de perspectivas personales a través del trabajo de los artistas**

**Por Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

El museo de Historia y Arte Contemporáneo Palacio de los Gurza, del Instituto de Cultura del Estado de Durango (ICED), abrirá sus puertas este jueves 26 de septiembre para la exposición colectiva "Con Amor", a cargo de alumnos de la Escuela de Pintura, Escultura y Artesanías de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED).

Esta exposición busca capturar la intensidad y complejidad de esta emoción universal, presentando una rica diversidad de perspectivas personales a través del trabajo de los artistas. Cada obra aquí expuesta es más que una simple representación visual; es un testimonio de la pasión, la conexión, la vulnerabilidad y la profundidad a las que puede llevarnos el amor en sus innumerables manifestaciones.

Las obras reunidas en esta exposición no solo buscan conmover desde el arte mismo, sino que también nos invitan a una profunda reflexión sobre la presencia y el impacto del amor en nuestras propias

vidas. El amor, en sus múltiples formas—romántico, fraternal, espiritual, propio—nos transforma y revela facetas de nuestra humanidad que, en ocasiones, permanecen ocultas. Los artistas aquí representados nos muestran cómo el amor trasciende lo cotidiano y cómo, a través de su creatividad, logran expresar aquellas emociones que a menudo nos resultan difíciles de articular con palabras.

La inauguración será a las 20:00 horas en el museo Palacio de los Gurza, ubicado en calle Negrete #901 poniente, esquina con calle Zaragoza, Zona Centro. La entrada es libre para todo público.

# ESM invita a la Semana de la Guitarra

**representativos de la cultura, con presentación de libros, discos, clases magistrales y conciertos**

**Por Areli Noriega Durango, Dgo.**

**Y**a está por llegar la Semana de la Guitarra 2024 de la Escuela Superior de Música, de la Universidad Juárez del Estado de Durango (UJED), la cual será jueves 26 y viernes 27 de septiembre, con diferentes actividades musicales relacionadas con la Guitarra.

Jueves 26 de septiembre, comenzará con una Clase Magistral Orquesta de Guitarras de las 10:00 a 12:00 horas, clase impartida por el maestro Cutberto Córdova.

En punto de las 13:00 horas, se hará la presentación del libro "La máquina de Febo" Una aventura para la iniciación en la guitarra, Publicación en el marco del LXX Aniversario de la ESM, el autor es el maestro Yander Amín Rodríguez Simental (UJED).

Finalmente, de las 16:00 a 20:00 horas, se llevarán a cabo clases magistrales por parte del maestro Cutberto Córdova, solistas y Dúo.

Todas estas actividades se realizarán en el Auditorio de la ESM.

**Viernes 27**

10:00 a 12:00 horas, exposición por el Mtro. Cutberto Córdova, Tema Composición "Tres Cuen-

tos Cortos", 1. Mapa Mental, 2. El día que te soñé, 3. Bombardeo.

Concierto de Clases Magistrales a las 12:30 horas, por el Mtro. Cutberto Córdova, solistas, dúos y orquesta.

La música en los niños/as como forma de vida (el impacto en su formación), tema de tesis de doctorado en educación, ponencia impartida por el Mtro. Cutberto Córdova a las 16:00 horas.

Estas actividades en el Auditorio de la ESM.

Finalmente, la presentación del disco "ESM LXX Aniversario", de la Academia de Guitarra de la ESM, en el museo de los Gurza en punto de las 19:00 horas.



# La compañía PsicoEducARTE puso fin a la MIUT con “Importa Madre Su Salud”

La obra es escrita y dirigida por Joel Simental, actor y director de esta compañía, quien estuvo acompañado en escena por grandes actores y actrices

Por **Geraldo Rosales Durango, Dgo.**

Con broche de oro, cerró la Muestra Interinstitucional Universitaria de Teatro (MIUT) 2024 al presentar este domingo la puesta en escena “Importa Madre Su Salud”, escrita y dirigida por Joel Simental. La obra tiene como objetivo reflexionar acerca de los trastornos mentales relacionados con la salud, como la depresión, la hipocondría, la esquizofrenia y los trastornos de la conducta alimentaria, entre otros.

Con un teatro universitario abarrotado y miles de carcajadas que resonaron por todo el recinto, esta puesta en escena (cuyas iniciales son IMSS) hizo conciencia sobre la importancia de la terapia psicológica como una oportunidad para crecer y enfrentar la vida de manera más sana, así como el respeto hacia las personas que padecen enfermedades mentales.

La obra fue escrita y dirigida por Joel Simental, quien estuvo acompañado en escena por Michel Arlete Esquivel, Cynthia Stefania García, María Lorena Valles, Lluvia Ivonne Alvarado, Diana Itzel Aguilar, Vanesa Neftalí Herrera, Karla Gabriela, Cinthya Jazmín Rojas, Katya Daniela Rojas, Jesús Iván Flores y Pamela Reyes.

“La Compañía PsicoEducARTE está compuesta por un grupo de amigos, algunos profesionales de la salud mental, y tratamos de llevar a la sociedad temas de salud mental basados



en la teoría de cada padecimiento, que se personifican en las obras que presentamos. Nuestro objetivo es que la gente conozca las enfermedades mentales y sepa que pueden ser tratadas”, expresó el director de la compañía.

“Importa Madre Su Salud” está clasificada para adolescentes y adultos, y se ha presentado en varios escenarios de la ciudad, todos con llenos totales. En esta ocasión no fue la excepción,

ya que, además de ser reflexiva, es también una obra en la que no paras de reír.

Por último, cabe destacar que la MIUT, en su cuarta edición, fue organizada por la Dirección de Difusión Cultural de la Universidad Juárez (UJED) y coordinada por el comunicador, promotor y director de teatro Igal Ochoa, quien durante muchos años hizo teatro universitario bajo la dirección de Enrique Mijares.



Pág. 28 y 29

# Apuntan a Andalucía

## CONOCE EL KIT DEL CORREDOR

- Número con seguros
- Playera conmemorativa
- Silbato y morral
- Medalla alusiva al evento a los corredores que crucen la meta de 21k y 42k.



Pág. 26

# Listo el kit



Pág. 30

# Subcampeones

# Listo el kit para el Maratón de Montaña 42K Metates 2024

Por Ángel Castillo  
Durango, Dgo.

El Maratón de Montaña 42K Metates Independencia 2024 está a la vuelta de la esquina y promete ser un evento único para corredores y aficionados al deporte de montaña. Programado para el 29 de septiembre en Metates, Durango, este evento ofrecerá una experiencia desafiante con tres distancias: 42K, 21K y una carrera familiar de 3K.

Uno de los aspectos más destacados de la competencia es el kit del corredor, el cual ha sido cuidadosamente diseñado para asegurar que los participantes estén bien preparados y disfruten al máximo de la carrera. El kit incluye una playera conmemorativa, un número de competidor con seguros, una medalla para quienes completen las distancias de 21K y 42K, un silbato de emergencia y un morral para transportar lo necesario. Además, los competidores contarán con puntos de hidratación estratégicamente colocados a lo largo de las rutas, junto con servicios médicos para garantizar su seguridad.

El evento también busca ofrecer una experiencia integral. Los corredores y sus acompañantes podrán disfrutar de productos locales, como gorditas y elotes, lo que complementará la jornada deportiva con un toque tradicional y comunitario.

Con una bolsa de premios de 114 mil 800 pesos, el evento está limitado a 500 participantes. Las inscripciones siguen abiertas y el costo es de 500 pesos para los 42K y 350 pesos para los 21K. La carrera de 3K será gratuita pa-

**CONOCE EL KIT DEL CORREDOR**

- Número con seguros
- Playera conmemorativa
- Silbato y morral
- Medalla alusiva al evento a los corredores que crucen la meta de 21k y 42k.

ra quienes deseen sumarse a la experiencia en un ambiente de convivencia familiar.

Este maratón no solo es una competencia, es un reto para quienes buscan superar sus límites, acompañados de un excelente kit que resalta el compromiso con el bienestar y la seguridad de los participantes.



# Alacranes de Durango suma su segundo punto en el torneo

Por Ángel Castillo

Durango, Dgo.

En el marco de la Jornada 3 de la Liga Premier, Alacranes de Durango y Leones Negros de la Universidad de Guadalajara empataron sin goles en un duelo disputado en la cancha número dos del complejo La Primavera. El resultado dejó a ambos equipos con un punto más en la tabla, aunque sin la ansiada victoria.

El equipo dirigido por Ricardo Rayas comenzó con mucha intensidad, aprovechando la desconcentración inicial de los locales para generar algunas oportunidades al arco rival. Sin embargo, conforme pasaron los minutos, Leones Negros empezó a tener mayor control del balón y exigió a Jared Muñoz, el portero duranguense, quien respondió de manera efectiva.

La jugada más peligrosa de la primera mitad fue para los locales, cuando un error en la defensa de Alacranes dejó al jugador Navarro en una posición inmejorable frente al arco. Afortunadamente para los arácnidos, el disparo salió desviado, y el marcador se mantuvo en cero al finalizar los primeros 45 minutos.

Durante la segunda mitad, la dinámica del encuentro se mantuvo equilibrada. Alacranes buscó imponer su ritmo en los primeros minutos, pero Leones Negros logró neutralizar sus avances. Ambos equipos mostraron poca profundidad ofensiva, lo que resultó en pocas ocasiones claras de gol y selló el empate sin goles al término de los 90 minutos.

Este resultado le permite a los Alacranes sumar su segundo punto del torneo, tras dos empates consecutivos. Ahora, el equipo de Durango buscará su



primera victoria en la próxima jornada, cuando reciban a Los Cabos United el viernes 27 de septiembre a las 8:00 PM en el Estadio Francisco Zarco. Este

partido será especial, ya que marcará el encendido de la nueva iluminación del estadio, algo que promete darle un toque especial a la jornada.

# Triatletas duranguenses, listos para el Mundial de Triatlón en Andalucía

Por Ángel Castillo  
Durango, Dgo.

Los triatletas de Durango se preparan con gran entusiasmo para competir en el Mundial de Triatlón que se celebrará en Torremolinos, Andalucía, del 17 al 19 de octubre. Este evento internacional será la culminación de meses de preparación y sacrificio, donde los deportistas buscarán mejorar sus marcas personales y representar a México con orgullo.

Carlos Jesús Luna Aragón logró su clasificación en el Astri Mazatlán 2024 y tiene grandes expectativas para el mundial. "Mi objetivo es terminar dentro del top 20, ser el mejor mexicano de mi categoría y disfrutar la experiencia. Espero mejorar mis tiempos en cada uno de los segmentos, y tras esta competencia, quiero seguir subiendo mi nivel en el deporte", comenta Carlos, quien ha dedicado todo su enfoque a esta importante cita.

Cintha Valeria Zurbía Cruz, clasificada en el Astri Veracruz 2023 (categoría Sprint 18-24 años), se ha enfrentado a una lesión en la rodilla durante su preparación. A pesar de este obstáculo, su determinación no ha disminuido: "Mi principal objetivo es llegar con un buen nivel y tener un buen desempeño, pero sobre todo disfrutar, aprender y crear bonitos recuerdos. He aprendido mucho sobre la resiliencia y estoy emocionada por representar a México", compartió Cintha.

Christian Jazmín Eulogio Luna, clasificada en el Astri Mérida (Olímpico 18-24 años), también se encuentra emocionada por competir a nivel internacional. "Quiero descubrir



mi nivel como atleta, mejorar mis marcas y estar dentro de las mejores 5 mexicanas. Estoy contenta de representar a mi país y mi estado, y de compartir esta experiencia con mis amigos", expresó Christian, quien

ha trabajado arduamente tanto física como mentalmente.

Luis Humberto Estrada González, clasificado en el Tri Mazatlán 2024, tiene como meta mejorar sus tiempos en las tres disciplinas y ubicarse entre los



cinco mejores mexicanos de su categoría. "Entrenar para este mundial ha sido un reto increíble. Agradezco al equipo Ohana por su apoyo en Durango. Clasificar ya es un logro para mí, y espero que mi esfuerzo inspire a otros a seguir sus metas sin rendirse", afirmó Luis.

Gael Briseño Rosales, clasificado en Ixtapa-Zihuatanejo, tiene como objetivo llegar entre los primeros diez lugares y, si es posible, subir al podio. Con una gran determinación, Gael se ha preparado para dar lo mejor en esta importante competencia.

Tania Bettina Mónica Alarcón Henao, clasificada en el circuito nacional FMTRI en la categoría Sprint femenino (50-54 años), está lista para su segunda participación en un mundial. "El triatlón me ha dado la oportunidad de llevar un estilo de vida saludable y equilibrado entre



mis responsabilidades. Agradezco al Coach César Cárdenas y al equipo Ohana por su apoyo. Este deporte me ha permitido conocer lugares, hacer amigos y mejorar mi salud física y mental", expresó Tania, quien no desaprovechará la oportunidad de competir nuevamente a



nivel mundial.

Con expectativas altas y una sólida preparación, los triatletas duranguenses están listos para dejarlo todo en la competencia, esperando hacer un gran papel en Torremolinos y continuar llevando el nombre de México en alto.

# Durango se queda con el subcampeonato



## En el Campeonato Nacional "LEXFA" 2024 en Cancún

Por Angel Castillo  
Durango, Dgo.

Con el corazón en la mano y una demostración de gran coraje, la selección de Durango logró un impresionante desempeño en el Campeonato Nacional "LEXFA" 2024, celebrado en Cancún, Quintana Roo. A pesar de haber llegado invictos a la gran final, el equipo cayó ante Tabasco con un marcador de 15-25, en un juego marcado por polémicas decisiones arbitrales, como se pudo ver en la transmisión en vivo del partido que definiría al campeón.

## EL CAMINO A LA FINAL: UN INVICTO IMPRESIONANTE

Durango arrancó su participación con victorias claras y contundentes. En la primera jornada, derrotaron a Península con un marcador de 20-8, dejando en claro su calidad de juego. Continuaron con su racha ganadora al aplastar a la selección de la Ciudad de México 35-0, en una muestra dominante de su potencial.

La segunda jornada trajo un duelo más parejo contra Baja California, en el que Durango logró imponerse con un cerrado 14-12, demostrando que podían mantener la calma y la estrategia incluso en partidos más disputados. Esta victoria les dio el pase directo a las semifinales.

Ya en las semis, el equipo duranguense volvió a enfrentar a Península, propinándoles otra derrota, esta vez con un marcador de 18-6. Así, llegaron de manera invicta a la final, donde los esperaba la poderosa selección de Tabasco.

## LA GRAN FINAL: LUCHA HASTA EL ÚLTIMO SEGUNDO

El partido final fue un verdadero choque de titanes. Durango, con una defensa sólida y un ataque agresivo, luchó cada jugada, incluso tomando la delantera en el marcador durante gran parte del encuentro. Sin embargo, varias decisiones arbitrales controversiales perjudicaron a los duranguenses, sobre todo en los momentos cruciales del juego.

A pesar de todo, el equipo de

Durango no bajó los brazos y jugó al mismo nivel que Tabasco, demostrando por qué llegaron invictos hasta la final. Finalmente, el equipo tabasqueño se alzó con la victoria y el título de campeones, mientras que Durango se quedó con un digno segundo lugar.

## UN FUTURO PROMETEDOR: SED DE REVANCHA

A pesar de la derrota, la selección de Durango superó todas las expectativas. Con una destacada actuación a lo largo del torneo, dejaron en claro que este equipo está destinado a grandes cosas. Durango demostró su calidad, dejando todo en el campo de juego y consolidándose como una fuerza a tener en cuenta en los próximos torneos.

El próximo año, la revancha se dará en Tabasco, y Durango llegará con la firme intención de saldar cuentas y regresar con el título de campeones. Mientras tanto, el equipo seguirá trabajando duro, con la vista puesta en el siguiente objetivo y con la confianza de que están hechos para triunfar.

# Isaac del Toro consigue histórico Top 12

**Disputó la prueba de contrarreloj individual, Diego Rico no finalizó por lesión en el hombro izquierdo**

## Conade

El mexicano Isaac del Toro Romero cerró en el lugar 12 de la prueba contrarreloj individual, categoría sub-23, en el Campeonato Mundial de Ciclismo de Ruta que se celebra en Zúrich, Suiza, evento que otorga puntos para el ranking internacional.

El bajacaliforniano hizo un tiempo de 38:06.53 minutos, en un recorrido de 29.9 kilómetros, la mejor marca para un ciclista mexicano en un evento mundial de esta clasificación tras superar lo conseguido por Ignacio Sarabia en el Campeonato Mundial de Madrid 2005 luego de ubicarse en el sitio 16 con registro de 49:40 minutos.

En esta misma prueba el chihuahuense David Elías Rico Barraza, no logró finalizar la competencia tras sufrir una dislocación en el hombro izquierdo luego de un aparatoso accidente ocasionado por un intento de frenar en la ruta.

Asimismo, el español Iván Romeo Abad conquistó la medalla de oro con un tiempo de

36:42.70 minutos, seguido por el sueco Jakob Soderqvist y el bronce fue para el suizo Jan Christen con 37:23.38 minutos.

En más resultados, el también nacional Ángel Alexander Sánchez Lucas concluyó en el sitio 51 de la prueba contrarreloj individual de la categoría junior, con un registro de 32:03.47 minutos; en tanto que, el francés Paul Seixas obtuvo el

primer lugar con 28:08.43 minutos, mientras los belgas Jasper Schoofs y Matisse van Kerckhove, fueron segundo y tercero, respectivamente.

Este martes 24 de septiembre continúa la actividad azteca con la pedalista Andrea Robles Félix en la prueba contrarreloj individual junior femenil, a partir de las 00:30 horas tiempo del centro de México.



2024 DURANGO

DURANGO GOBIERNO DEL ESTADO

IED INSTITUTO ESTADAL DEL DEPORTE

COMUNIDAD JUVENES

MARATÓN DE MONTAÑA

42K METATES INDEPENDENCIA 03K-21K-42K

DOMINGO 29 DE SEPTIEMBRE 7:00 A.M.

INSCRIPCIONES EN LÍNEA

[www.cronochip.com.mx/metates.php](http://www.cronochip.com.mx/metates.php)

**PUNTOS DE VENTA:**

- CUMBRE. DEPORTE DE ALTURA.- Blvd. Felipe Pescador 906 esq. con Alberto Terrones.
- OHANA COFFEE LAB.- Blvd. Guadiana 112 int A, Lomas del Parque.
- INSTITUTO ESTADAL DEL DEPORTE.- Av. Heroico Colegio Militar #300, Zona Centro.
- LA PALMA CAFÉ.- Calle Zaragoza 512 sur, Zona Centro.
- CORDILLERA.- Calle Negrete 1105, Zona Centro.
- MONCHYS LIBERTAD.- Av. Gral. Lázaro Cárdenas #210.

Logos at the bottom: Conade, Durango, IED, Cronochip, CMC, Salomon.

# Jueces piden al INE respetar fallos contra la reforma judicial



Por Gonzalo Martínez

Jueces y trabajadores del Poder Judicial solicitaron al Instituto Nacional Electoral (INE) acatar las resoluciones emitidas por dos jueces de distrito, quienes otorgaron amparos contra la reforma judicial que establece la elección de juzgadores mediante voto popular.

En un comunicado, la Asociación Nacional de Magistrados de Circuito y Jueces de Distrito (Jufed) destacó que el INE, que ya dio inicio al proceso de los primeros comicios judiciales, “no puede desconocer esas medidas cautelares” hasta que se emita una resolución jurisdiccional que las modifique o hasta que una sentencia de amparo resuelva “en definitiva” la impugnación constitucional.

El organismo recordó que hay juicios de amparo en curso contra la reforma promulgada por el presidente Andrés Manuel López Obrador el 15 de septiembre, y señaló que debe suspenderse la declaratoria del Proceso Electoral Extraordinario 2024-2025

iniciada por el INE.

“Respetuosamente se solicita cumplir con la suspensión decretada por los juzgadores federales”, señaló la Jufed y subrayó que esta medida debe mantenerse hasta que se determine la validez de la reforma en una instancia jurisdiccional.

Esto ocurre después de que un juez en Morelos otorgó una suspensión contra la reforma y otro juez en Chiapas concedió una suspensión definitiva para impedir que las Cámaras del Congreso envíen las reformas constitucionales a las legislaturas locales.

El pronunciamiento de la Jufed surge apenas horas después de que el INE dio inicio al Proceso Electoral Extraordinario del Poder Judicial de la Federación (Peepjf) 2024-2025, que busca elegir a jueces, magistrados y ministros de la Suprema Corte mediante voto ciudadano, como establece la reforma judicial de López Obrador.

En un segundo comunicado, la Jufed informó que iniciarán una consulta para determinar

si continúa la suspensión de labores de los trabajadores judiciales, la cual lleva más de un mes en protesta contra la reforma.

El gremio puntualizó que este proceso de consulta se llevará a cabo “sin demérito de nuestras acciones de defensa legal y de asistencia de la protesta pacífica”.

Los trabajadores judiciales han estado en paro desde el 21 de agosto, en rechazo a la reforma que, entre otras disposiciones, prevé la elección popular de jueces y ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) a partir del 1 de junio de 2025.

La Jufed se opone a esta reforma, argumentando que pondría en riesgo la carrera judicial y permitiría la injerencia del Ejecutivo y grupos de interés en la elección de juzgadores. La medida también ha sido criticada por organismos internacionales, quienes advierten que podría comprometer el Estado de derecho en México.

# Sheinbaum confirma que Gertz Manero será titular de la FGR en su gobierno

**Por Gonzalo Martínez**

La presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, desmintió los rumores que circularon durante el fin de semana sobre la supuesta renuncia de Alejandro Gertz Manero, titular de la Fiscalía General de la República (FGR), debido a problemas de salud.

Según los rumores, Gertz habría presentado su renuncia y propuesto una terna de posibles sucesores con nombres cercanos al gobierno entrante.

Sheinbaum aclaró que este lunes por la mañana se reunió con el fiscal para iniciar trabajos de coordinación entre la FGR, el gabinete de seguridad y la Secretaría de Seguridad Ciudadana. Subrayó la importancia de mantener la autonomía de la Fiscalía, pero destacó la necesidad de fortalecer la

comunicación entre las instituciones.

“Me reuní con el fiscal general, el doctor Alejandro Gertz Manero, una muy buena reunión. Como ustedes saben, la autonomía de la Fiscalía es fundamental, pero he estado planteando la coordinación y él está de acuerdo”, señaló Sheinbaum. Además, reafirmó que “se queda, se queda, por lo pronto que se queda”, en referencia a Gertz Manero.

Durante el fin de semana, en redes sociales comenzó a circular una imagen de un supuesto documento que detallaba la renuncia de Gertz Manero por motivos de salud. El documento también mencionaba una terna de posibles reemplazos, que incluía nombres como Arturo Zaldívar, Olga Sánchez Cordero, Ricardo Mon-

real Ávila y María Estela Ríos Álvarez, entre otros.

Cabe destacar que Gertz Manero no ha aparecido públicamente desde el 2 de julio, cuando participó en un evento para conmemorar el quinto aniversario de la creación de la Guardia Nacional. Anteriormente, en abril, asistió a una reunión sobre procuración de justicia y en enero estuvo presente en el último informe de labores de Ernestina Godoy Ramos, exfiscal de la Fiscalía General de Justicia de la Ciudad de México.

De acuerdo con el artículo 8 de la Ley de la Fiscalía General de la República, el titular de la FGR tiene un mandato de nueve años. Gertz Manero asumió el cargo en enero de 2019, por lo que aún le restan aproximadamente cuatro años de su periodo.

